

ENTIERRO MÚLTIPLE DE INFANTES EN EL SITIO DEL POSCLÁSICO TARDÍO [LAS PALOMAS]

Fernando Getino Granados¹, Liliana Torres sanders¹ y Verónica Rodríguez Manzo¹ 1 Instituto Nacional de Antropología e Historia. fer_getino@yahoo.com

Mediante las investigaciones de salvamento arqueológico en la construcción de la carretera "Arco Norte", se obtuvo prácticas funerarias singulares en el sitio denominado "Las Palomas" en el Estado de Hidalgo. El sitio arqueológico debe su nombre a una hacienda del siglo XIX, aunque anteriormente había un poblado tributario de la Triple Alianza durante los siglos XIV a XVI, el cual era un centro recaudador de tributos (calpixcalli) controlado por Tenochtitlan a través de la cabecera Hueypochtlan. De acuerdo con la consulta de documentos indígenas, posiblemente se trate de una localidad que se conocía como Xicalhuacan, o muy próximo a un cerro con dicho nombre

Asociado de los restos de casas habitación y palacios, se registró un enterramiento múltiple que consistía en dieciséis infantes depositados en un solo evento. Los estudios osteológicos practicados en los esqueletos nos muestran que la mayoría, catorce del total, tenían una edad menor a los seis años, incluso dos de los cuales podrían haber estado en una etapa perinatal, es decir nonato o neonato. Los otros tres tenían una edad que oscilaba entre los seis y doce años. En todos los casos, los infantes tenían objetos valiosos asociados al cuerpo al momento de ser inmolados, ya sea como parte de su vestimenta o bien como ofrendas. El conjunto de los enterramientos refleja el profundo respeto hacia los pequeños difuntos y muestra una práctica excepcional, tomando en cuenta la elevada cantidad de individuos, los cuales habrían muerto debido quizás a una epidemia o hambruna como las que sucedieron en el transcurso del siglo XV sobre todo, periodo durante el cual se fecha el asentamiento.